
Présents

Excusés

RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE
COMMUNE DE WATERMAEL-BOITSFORT

Extrait du registre aux délibérations du Conseil communal
 

Cécile Van Hecke, Président ;
Olivier Deleuze, Bourgmestre ;
Odile Bury, Hang Nguyen, Benoît Thielemans, Jean-François de Le Hoye, Cathy Clerbaux, Marie-
Noëlle Stassart, Daniel Soumillion, Échevin(e)s ;
Philippe Desprez, David Leisterh, Sandra Ferretti, Gabriel Persoons, Martin Casier, Alexandre Dermine,
Aurélie SAPA FURAHA, Joëlle Van den Berg, Laura Squartini, Rachida Moukhlisse, Félix Boudru,
Florence Lepoivre, Christine Roisin, Laurent Van Steensel, Victor Wiard, Miguel Schelck, Joëlle Mbeka,
Blanche de Pierpont, Conseillers ;
Etienne Tihon, Secrétaire communal.

 
Jan Verbeke, Jos Bertrand, Conseillers.

Séance du 24.11.20

#Objet : Rapport d'activité 2019 - Sibelga/Interfin - Présentation : Cathy Clerbaux#

Séance publique

Quelle sont les rôles respectifs de Sibelga et Interfin ?
SIBELGA est le gestionnaire des réseaux de distribution d’électricité et de gaz en Région de Bruxelles-Capitale.
INTERFIN regroupe le patrimoine des communes bruxelloises dans le secteur du transport (Elia et Fluxys) et de
la distribution d’énergie. A ce titre, Interfin est l’intercommunale de financement de Sibelga et son actionnaire
exclusif. En vertu des dispositions statutaires de Sibelga et d’Interfin, les mandats d’administrateurs en Sibelga et
en Interfin sont indissociables.  
Nombre de réunions et compétences du Conseil d’administration
Le Conseil d’administration en Sibelga s’est réuni à 11 reprises au cours de l’année 2019. Il prend des décisions
en particulier en matière de tarifs, de règlements, de plans d’investissements, et de programmes d’exécution des
missions de service public devant être adoptés en exécution des lois et ordonnances organisant les marchés de
l’électricité et du gaz.
 
L’activité du Conseil d’administration et du Bureau en Interfin consiste principalement à suivre périodiquement
les participations et les activités des différentes sociétés participées. Le Conseil d’administration en Interfin s’est
réuni à 9 reprises au cours de l’année 2019. 
En raison du renouvellement complet des Conseils d’administration Sibelga et Interfin lors des Assemblées
générales de juin 2019, une séance spécifique ayant pour objet la présentation du contexte et des activités des
deux intercommunales a été organisée à l’attention des nouveaux administrateurs le 6 septembre 2019. Et, une
visite d’installations a été organisée en date du 22 novembre 2019.
Eléments importants pour le bilan 2019
1. Situation financière
Comme les années précédentes, et conformément aux engagements pris, Sibelga et Interfin ont assuré ensemble
95 millions d’euros de revenus aux communes (enveloppe récurrente), soit 35,7 millions pour la redevance de
voirie versée par Sibelga aux communes et 59,3 millions pour le dividende ordinaire Interfin, sans compter
l’avantage constitué par le service de l’éclairage public (budget moyen de 26 millions € hors TVA).
2. Marché de l’énergie et directives EU
Le 21 janvier 2019, le CA a été informé des tâches qui reviennent aux GRD dans le nouveau paquet de règles
européennes appelé le Clean Energy Package. Il concerne de nombreuses matières : performance énergétique des
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bâtiments, les énergies renouvelables, l’efficacité énergétique, la gouvernance. Les États membres doivent
transposer en droit interne l’ensemble de ces textes pour le 31/12/2020. Ces délais seront difficiles à tenir, surtout
en Belgique puisqu’il faut que l’ensemble des niveaux de pouvoirs compétents en matière d’énergie (les 3
Régions et le fédéral) transposent les textes pour que cette transposition soit complète (nécessite en général un
délai de 3 ans).
 
3. Plan d’investissement 2020-2024
Les investissements ont pour but de préparer les besoins futurs de Sibelga et assurer le bon fonctionnement des
réseaux. Comme le prévoient les ordonnances organisant le marché de l’électricité et du gaz, les plans
d’investissements sont soumis, après l’approbation du Conseil d’administration de Sibelga, à Brugel et au
Gouvernement. Le plan d’investissement sert également à
définir la base de coûts à intégrer aux tarifs pour pouvoir financer les investissements (environ 90
millions € en coûts directs et indirects par an).
 
Les points à retenir principalement dans le cadre des plans d’investissements 2020 – 2024 sont :
 

Pour l’électricité :

- une attention particulière est apportée à la sécurité d’approvisionnement dans les points
d’interconnexion avec un renforcement de la sécurisation physique (intrusion/incendie) des
bâtiments et une augmentation de l’enveloppe pour la rénovation des bâtiments,
- dans le cadre de la politique du passage au 400 V, l’adaptation du réseau existant se poursuit
et une enveloppe est prévue pour l’extension du nombre de bornes de rechargement des
véhicules électriques en voirie,
- dans le domaine des smart meters, le remplacement des compteurs statiques bidirectionnels
existants est prévu ; un roll out smart meter débutera en principe en 2022.
 

Pour le gaz :

- peu d’investissements seront faits en gaz (investissements pour le passage du gaz L vers le gaz
H déjà pris en compte précédemment).
 
Programme des missions de service public 2020
Pour rappel, les 2 missions essentielles que Sibelga assume de longue date en matière de missions de
service public sont une mission de fourniture sociale et la mission d’éclairage public communal. Il faut y ajouter
depuis 2017 la coordination des projets SolarClick et NRClick (subsidiés à 100% par la Région et donc non à
charge des tarifs) ainsi que, depuis 2018, la conversion du réseau pour le passage du gaz L « pauvre » au gaz H «
riche » et une nouvelle mission d’accompagnement des pouvoirs publics dans le déploiement d'infrastructures
pour la distribution de carburants alternatifs (rechargement de véhicules électriques et au gaz).
 
Dans le cadre de SolarClick et NRClick, le programme prévoit pour 2020 la réalisation respectivement
d’une cinquantaine d’installations photovoltaïques et de 25 projets de rénovation HVAC supplémentaires. Pour
rappel, le programme SolarClick a pour objectif la mise en place de panneaux photovoltaïques sur les toitures des
bâtiments publics appartenant aux pouvoirs publics (para-) communaux et (para-) régionaux. Sibelga a été
mandatée par la Région pour coordonner tout le programme : études, passation des marchés publics, préparation
et suivi des travaux, suivi de l’exploitation des installations pendant toute leur durée de vie (20 ans).   
 
S’agissant du programme NRClick, il se base sur l’outil de comptabilité énergétique développé il y a quelques
années pour les communes et a été élargi aux pouvoirs publics para-communaux et (para-) régionaux. 
Plan stratégique

• 

• 
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Le 22 octobre, le CA a adopté à l’unanimité le nouveau plan stratégique proposé par le Directeur Général pour
les 5 prochaines années. « Shape Our Future » est composé de trois volets cohérents et interdépendants : une
vision stratégique, la définition de nouvelles valeurs et le plan de RSE (la responsabilité sociétale de l’entreprise).
Les rôles légitimes attendus de Sibelga sont de favoriser la production et l’utilisation d’énergie verte, lutter contre
le gaspillage énergétique public et développer des transports en commun 100% électriques. L’hypothèse forte de
base de la vision est que l’Accord de Paris sera rencontré et que Sibelga reste concentré sur Bruxelles. La vision,
en 2050, est celle d’un bâti passif ou nettement moins énergivore, des productions provenant de sources d’énergie
renouvelable et décentralisée à 100% à l’échelle des quartiers et des véhicules autonomes, électriques et partagés,
utilisés comme solution de stockage.  

Le Conseil prend connaissance.

AINSI FAIT ET DÉLIBÉRÉ EN SÉANCE,
PAR LE CONSEIL,

Le Secrétaire communal, 
Etienne Tihon  

La Présidente, 
Cécile Van Hecke

POUR EXTRAIT CONFORME
Watermael-Boitsfort, le 25 novembre 2020

Le Secrétaire communal,

Etienne Tihon  

Le Bourgmestre,

Olivier Deleuze
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